

**SUSCRICION**  
 En la capital. 4.50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. 5 id. id.  
 (Trimestre) en oro. 18 id. semestre  
 Idem un año en oro. 55 id. id.  
 Extranjero. 7.50 id. trimestre  
 Todo pago se en tande por adelantado  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 num. 4, 3.º, 4.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pág. 4 pias. línea. — En la segunda, 3.ª, 5.ª y 6.ª, 5 pias. — En la tercera, 6.ª, 7.ª, 8.ª y 9.ª, 4 pias. — En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12.— Anuncios mortuorios en lacuarta plana desde 5 pias. las en adelante y además 15 cént. de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1.º a 6.º de la línea, a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y recibos, A. Lorette, 61, rue Coumarsi.

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona sábado 13 de Enero de 1900

NUMEROS SUELTOS  
25 cént.

N.º 6.959

## PARRAFEADO

Entre los catalanistas más ó menos auténticos, se ha declarado una guerra á muerte. *La Veu de Catalunya* se lamenta de que *La Reinaxensa* lo fustigue y le contesta airado y *La Renaixensa* le embiste á diario llenando de impropiedades y cuchufletas á los de *La Veu* de quienes lo menos que dice, es que son catalanistas de estar por casa.

Con motivo de la celebración en esta ciudad del *meeting* organizado por el «Fomento» de Barcelona, *La Renaixensa*, dice:

La célebre copla de Pallofa que tiene la pretensión de dar conciertos sin saber solfa, se ha propuesto recorrer diferentes poblaciones de Cataluña para ver si arraiga el desdichado proyecto de arrendamiento de contribuciones.

La primera audición la dieron en Reus y los escucharon como quien oye llover (prescindiendo de la *claque* que llevaban los músicos), porque los que no tenían vacía la cabeza como una *guardiola*, esta es la hora que no saben comprender la relación que guardaban los discursos que se pronunciaban con las bases que se aprobaron.

Ahora, según dicen, á estas bases les han puesto medias suelas y tacones, pero así y todo los catalanes no meterán el pié. Prediquen cuanto quieran en Lérida y Gerona, en el llano y la montaña, que la gente ya está convencida de que con el nombre de concierto económico se le dá gato por liebre.

Si los que han concebido tan gran pensamiento se figuran que el pueblo duerme, son ciegos de entendimiento, porque demasiado conoce los procedimientos de la política castellana, política que ha servido de patrón para hacer el molde del proyecto del concierto económico provincial y nada más que provincial por más que quieran disfrazarlo de otra cosa.

De manera que los catalanistas prehistóricos no están conformes con el concierto económico que predicán el «Fomento de la Producción Nacional» y demás sociedades de la ciudad de los condes, apadrinado por los de *La Veu de Catalunya* tachados de castellanizados por *La Renaixensa* y de falsos catalanistas.

También unos y otros de esos señores quieren regenerarnos, como todos, ni se quieren ni se entienden, hasta el punto que están lavando en público los trapos de la colada con admiración de propios y de extraños que creíamos que esa era una familia de inocentes apóstoles decididos al sacrificio por la idea.

*Ecce-Homo*; ni silvelistas, ni republicanos, ni carlistas, ni liberales, ni unitarios, ni catalanistas, ni afrancesados se entienden. ¿Cómo vendrá pues la regeneración?

Que lo diga Santa Rita si es que quiere escribirnos desde la Gloria en donde se halla indudablemente riéndose de tanto papanata como por aquí andamos.

Romanones viene recibiendo plácemes y felicitaciones por su último discurso en el Congreso atacando al Gobierno por reaccionario y enemigo de los verdaderos intereses del país.

El conde de Romanones es sagastino y además es propietario del periódico que fué castellarista *El Globo* y hoy resulta más monárquico que cuantos sin solución de continuidad venimos sirviendo *gratis et amore* á la monarquía.

Yo también disfruto leyendo, ya que no oyendo, discursos como ese, pero se me ocurre preguntar cómo es que el conde no procedía así cuando ocupaba

un alto puesto siendo presidente del Consejo Sagasta y en manos de éste andaba la libertad y el derecho, el honor y la ventura de España y de los españoles por el suelo? ¿En donde tenía guardadas Romanones esas energías y esas protestas y todos esos arranques? Porque entonces callaba y callaban todos los políticos del turno, los unos porque comían y los otros porque esperaban comer y todos presenciaron impasibles el desplomamiento de nuestro poderío y, lo que es más triste aún, de nuestro prestigio.

Estos políticos me hacen reír siempre que se las echan de patrioterros y generosos, y los comparo á don Juan de Robles, que hizo un hospital después de haber hecho los pobres.

\* \*

La guerra anglo boer, si no sigue tan activamente como unas semanas hace, por culpa de los ingleses que están como Quevedo que ni subía ni bajaba ni estaba quedo, sigue dándome unos alegriones que me extasían, porque en cuanto los ingleses se mueven, ¡pum! lección al canto y piernas para que os quiero. Los de Londres dicen que el soldado inglés se bate muy bien y con mucha serenidad; yo lo que sé que recibe derrotas á prorrillo, que ellos escupen mientras los valientes del Transvaal fuman y que les ocurre lo que á aquel tenor de zarzuela, que si entonaba muy bien cantaba pésimamente mal. Dios haga que los ingleses continúen siempre obteniendo éxitos como los hasta aquí logrados y la Virgen influya como yo se lo ruego, para que esa guerra inícuca por ellos venida, sea el principio del fin del poderío insolente de esa nación pirata, pesadilla de todos los pueblos dignos y pesadumbre del mundo conocido, porque en todas sus regiones tiene dadas pruebas inequívocas de su rapacidad y mala fé.

Un pueblo que lucha por su independencia y por su libertad como el boer, que defiende su honor y no quiere dejarse imponer por el más fuerte, ese pueblo es digno de lo que tiene, del aplauso universal, de las simpatías del mundo todo y de la suerte que hacemos votos para que siga favoreciéndoles hasta ver á esa *rubicunda* Albión á los piés de los débiles, pidiendo una paz que debe tardarse en concedérsele.

Esos fantoches se creen que es lo mismo lanzar desde sus poderosas escuadras bombas enormes contra pueblos indefensos ó contra escuadras impotentes, que habérselas cara á cara en tierra firme con quien tiene el propósito de no dejarse arrollar. Ya ven para lo que valen, para enseñar la mochila al enemigo y recibir palo tras palo con una paciencia estoica, que en eso del estoicismo no hay quien les iguale.

La verdad; á esa gente no puede verla

MA-KA-KO

## De Correos

**Paquetes de muestras de mercancías**  
 En virtud de un expediente instruido por la Dirección general de Aduanas á consecuencia de reclamaciones formuladas interesando que las muestras de café que se remiten por el correo sean libres de derechos á su importación en España ó que, de otro modo, se exijan solamente los derechos arancelarios sin la imposición de la multa prevenida en el Real decreto de 9

de junio de 1896, el ministro de Hacienda ha dispuesto:

1.º Que los paquetes que lleguen del extranjero por correo conteniendo muestras de mercancías en cantidad y condiciones que no deje lugar á duda de que no se destinan al consumo ni pueden ser objeto de transacción mercantil, se admitan con el solo pago de los derechos de Arancel, según lo dispuesto para los libros é impresos en la Real orden de 29 de noviembre de 1896, pero sin limitación en cuanto á los puntos de despacho; y

2.º Que los demás envíos de mercancías ú objetos que no reúnan clara y determinada su condición de muestras de comercio continúen, al ser importados por correo, sometidos á lo dispuesto en el Real Decreto de 9 de junio de 1896.

### El correo por palomas mensajeras

Desde hace años se viene haciendo experimentos en grande escala para establecer comunicación por medio de palomas mensajeras entre los barcos que se hallan á larga distancia de las costas y los puertos de donde salieron ó adonde se dirigen.

Una de las autoridades mas eminentes en esta materia, el capitán Reynaud, escribe en la *Nouvelle Revue* un artículo reuniendo los progresos hechos durante el año pasado. Sus conclusiones son estas: «La paloma mensajera puede efectuar grandes recorridos en tierra, tales como desde Roma á Bruselas ó de Nueva York á Chicago.

«Viaja durante el día, busca un abrigo durante la noche y vuelve á salir por la mañana temprano. Su velocidad varia según el tiempo y las circunstancias atmosféricas, y no baja nunca de 50 kilómetros por hora ni pasa generalmente de 80. Si el tiempo es favorable, recorrerá 1.000 kilómetros entre el amanecer y el anocheecer.

«Pero en el mar las condiciones distan mucho de ser las mismas, y no hay nada tan variable como la velocidad de la paloma mensajera en esta clase de viajes, porque pueden éstos ser favorecidos ó contrariados por las corrientes de aire, las borrascas, las lluvias y las nieblas. Muchas veces, arrastradas por el viento, las palomas son echadas fuera de su dirección; en cambio otras veces, empujadas por él, llegan á alcanzar velocidades de 150 kilómetros por hora.

«Sólo una tercera parte de las palomas mensajeras tienen condiciones para el servicio de correos en el mar, lo cual exige la creación de una raza diferente de las demás por la estructura y por el conjunto de los caracteres.»

Así es que el capitán Reynaud aconseja que se proceda por selección, si puede ser, natural (series de pruebas para suprimir á las palomas mediana-) ó artificial, basada en el conocimiento profundo de las palomas.

La Compañía Transatlántica francesa, sobre la cual pesa hace ya años la desgracia, y raro es el año que no se pierde ó sufre averías grandes alguno de sus barcos, es la que está trabajando con mas ahínco para montar el correo aéreo en el mar.

## DE TODAS PARTES

La «Allgemeine Militar Zeitung» describe un curioso simulacro nocturno que se acaba de realizar con objeto de ensayar los proyectores de acetileno inventados por el teniente alemán Sr. Von Kries en la busca de heridos después de una batalla. El simulacro, dirigido por el médico mayor señor Zelle, se ha efectuado en el campo de maniobras de la brigada de ferrocarriles, detrás de Schoneberg.

El plan del simulacro fué el siguiente: un destacamento de servicio sanitario recibe la orden de investigar durante la noche un terreno muy accidentado y de transportar los heridos que encuentre á una tienda habilitada para hospital de

sangre, donde hay que practicar díciles operaciones quirúrgicas. Tomaron parte en el simulacro un destacamento de Sanidad y algunos individuos de la brigada de ferrocarriles, formando un total de 182 hombres.

Parte del destacamento simulaba los heridos y cinco secciones con 18 camillas y tres proyectores se pusieron á buscar heridos que recoger.

El citado proyector, que lleva y maneja un hombre solo, ha dado, según parece, muy buenos resultados, alumbrando perfectamente el terreno hasta 89 y 100 metros.

## CRÓNICA PARISIENSE

**Un novelista enfermo.**—Leon Tolstoi.—Sobre el tapete.—El matrimonio.—Lo que va disminuyendo.—Agradable noticia.—Galdós entre nosotros.—Triunfará.—Traducciones.—Un buen camarada.—Satisfacción indefinible.—Lo que dice Delibes.—Comedias.—En las Cámaras.—¿Quién vencerá?

La enfermedad del Conde Leon Tolstoi, el famoso autor de *La sonata de Krentzer*, el original novelista, el de teorías más extrañas aunque razonables, como decía Sarcey, continúa enfermo de bastante gravedad y con este desagradable motivo las gentes de letras, vuelven á discutir las ideas de que ha sido propagandista el célebre escritor ruso.

¿Es el matrimonio una institución justa tal y como en la actualidad es á organizada en las naciones cultas? ¿Es un contrato pésimamente establecido? ¿Debemos ó no debemos casarnos? He aquí los temas de la conversación de moda en las tertulias literarias de los *restaurants* del barrio latino y de Montmartre.

Lo peor del caso es que, en este Paris, que frente á la Exposición próxima piensa también en formar ciudadanos innumerables que puedan ir un día á la *revanche*, los matrimonios van escaseando tanto como los nacimientos y la cuestión comienza ya á preocupar á los franceses que no ven lejano el día en que el Gobierno se vea precisado á dictar una ley digna de la famosa que lleva por título *De maritantiis ordinibus*.

Pero ya que he hablado de un novelista debe comunicar á mis lectores, una agradable nueva, que no es otra sino la llegada del ilustre Perez Galdós, que ahora se encuentra entre nosotros.

La colonia española está de enhorabuena, y cuantos artistas (en una ú otra forma) españoles vivimos aquí, hemos recibido una agradabilísima sorpresa al pensar que podíamos abrazar al ilustre compatriota.

Días de grandes satisfacciones nos aguardan, por que Galdós triunfará aquí y será el personaje del día, la nota de actualidad palpitante, como lo fueron el doctor Cajal, y la Pardo Bazán, un sabio y una literata que ya demostraron en Paris que no solo se puede escribir en castellano de bien, de claro y de limpio.

Galdós triunfará como aquéllos, y su triunfo en Paris, repercutirá en todo el mundo, por que esta Villa tan inmensa y tan vecinglera hace oír su voz en todas partes.

Don Benito era ya conocido aquí *personal y literariamente*, pero, á decir verdad, todavía no había recibido la sanción del pueblo y únicamente las personas de cierta cultura eran quienes le admiraban por ser las que mejor le conocían.

De sus novelas, solo unas cuatro ó cinco estaban publicadas en francés, entre ellas *Marianela* y *El Amigo Manso*, pero estas traducciones, hechas con no mucho esmero, daban solo una relativa idea de la grandeza de la enorme labor literaria del autor de los *Episodios Nacionales*.

Posteriormente mi excelente amigo B x, que es un completo literato conocedor como pocos de ambas idiomas (no quitó la amistad al justo elogio) ha termina-

do la traducción de *Misericordia* por encargo de *Le Temps*.

*L'Echo de Paris* y *Le Figaro* publicarán también como folletín algunos *Episodios nacionales* y *Le Journal des Debats* hará lo mismo con *Gloria*.

Mucha esperamos todos que obtenga ahora nuestro compatriota y de ello nos felicitamos. No puede tenerse una idea clara como no se haya sentido, de lo que es, estando lejos de la patria, en un país donde tan tristes juicios suelen tenerse de nuestras costumbres, y aun peores, de nuestra cultura actual, ver como este mundo literario y científico, culto y erudito hasta un punto verdaderamente increíble, se inclina con la cabeza descubierta ante los géncios que como Echegaray y Galdós son españoles, pero que tienen derecho a ser admirados en todo el mundo.

Entre la genta de letras, Galdós tiene aquí fervientes adoradores, y ejemplo de ello podría ser la frase de Pablo Delibes, á quien habiéndole hallado hace unos días leyendo *Cádiz* un furibundo orleanista (de los que han desfilado ante el Senado) y habiéndole, en broma, criticado aquella lectura, contestó el literato:

—Pero si yo me felicito de aquellas derrotas. Sin ellas no se habrían escrito estos incomparables libros.

Que le falta, pues, á Galdós para acabarse de popularizar? Pues visitas como éstas y obras en el teatro.

De éstas, por lo pronto, ya se preparan dos traducciones: *El Abuelo*, hecha por Vincent y *La de San Quintín*, por Enseñat.

Dos nuevos laureles que orlarán la frente de nuestro compatriota.

¡Sea bien venido!

\*\*\*

Las Cámaras reanudan hoy sus sesiones y en la Cámara baja se elegirá presidente.

Brisson y Deschanel son los candidatos á la presidencia. ¿Quién vencerá?

Dentro de unas horas se sabrá en toda Europa.

Aramis

París 10 enero de 1900.

## LOS DIVIDENDOS QUE DIVIDEN

Mientras la agricultura cierra sus balances con quebranto, casi siempre con un modestísimo dos ó tres por ciento, cuando mejor, de beneficio; mientras la propiedad urbana riñe del dos al cinco, cuando los huecos no se prolongan ó los reparos no apremian; mientras la industria fabril ve menguarse de día en día sus beneficios por falta de mercados, y la navegación suprime líneas, y el comercio anda cerrando tiendas y perdiendo negocios; mientras todo esto sucede, el Banco de España reparte á sus accionistas un dividendo semestral de 60 pesetas por acción, y la Tabacalera otro de 50 por cada título.

Si esto no es Jauja, lo parece. ¡Dividendos por encima del veinte por 100 anual! ¡Lástima grande que sea verdad tanta belleza! Si, es mucha lástima, porque esos dividendos... nos dividen por el eje.

El dividendo del Banco significa, claramente, que el usurero nacional hace negocio y como no, si hace pagar caro, lo que obtiene gratis; significa que la escasez de dinero es grande y que, grandemente, se lo hace pagar el monopolizador de esos papelitos, que, por ahora, pasan como dinero, aun cuando distan no poco de serlo; significa... tantas y tan tremendas cosas significa ese dividendo, que no queremos decirles todas y que algunas tal vez no podríamos decirles.

Pero hay algo que ni queremos, ni podemos omitir. Mil veces, y las mil con idéntico y negativo resultado, hemos clamado en estas columnas por que el Banco pusiera al alcance del comercio, de la industria y de la agricultura, buena parte del crédito que aquel as fuerzas vivas del país le entregan al aceptar el curso de los billetes, aun cuando estos aumentan inverosímilmente y no en relación con las garantías.

Por ahora, los quedan el crédito sin que la debida compensación llegue nunca

á hacerse efectiva para ellos; los que hacen posibles esos fabulosos dividendos, limitándose á pedir lo que en derecho estiman corresponderles; pero tanto y tanto desengaño podría acabar con la paciencia de esos *Jobs* del crédito, que no reciben del Banco otros beneficios que un mercado empapelado hasta lo imposible y absurdo, el riesgo y la zozobra constantes de que un día los papelitos se mojan, las molestias y vejaciones y caprichos á que les somete el Banco cuando el cambio por efectivo aprieta y... la satisfacción de que á los sabios administradores que de antiguo vienen maneando la hacienda nacional, tengan siempre el medio de seguir despilfarrando...

Y ahí le duele, en las relaciones con el Tesoro, y de ahí proceden en su casi totalidad esos enormes dividendos, que serían muy santos y muy buenos, si no hubieran de salir del pobre país esquilinado y agotado.

Por ahora los verdaderos condes, los que pagan, se limitan á pedir algo de lo mucho que dan; pero tanto vá el cántaro á la fuente, y tanto lo llenan, que el fin puede que se rompa, y no es mal aviso el establecimiento de algún banco local que, ya que no esté facultado para emitir, los comerciantes de la plaza convienen en aceptar, como metálico, los talones de cuenta corriente y otros documentos análogos.... y por algo se empieza.

El país se va enterando de que esos dividendos le dividen, y no encuentra divertida la división.

(De el *Diario Mercantil*)

### RECUERDO OPORTUNO

## BALMES É INGLATERRA

Como nuestros lectores van viendo todos estos días, el horizonte de las grandezas británicas está cada vez más nublado. Es caso ya de temer (para nosotros *esperar*) cualquier cosa para el orgulloso imperio de la reina Victoria. Tal vez hayan llegado los días anunciados, cuando en ellos nadie podía pensar, por el insigne Balmes.

El 15 de marzo de 1843 publicaba la revista *La Sociedad* un artículo de aquel filósofo, y en él hallamos los siguientes párrafos, dignos de meditar en estos momentos.

Decía dirigiéndose á la Gran Bretaña: «Tu orgullo no alces contra el cielo, que hay un Dios vengador. Nada pudieran tus desiglos contra la Nave misteriosa protigida del Altísimo.

La hez del cáliz no se ha agotado aún: el Señor indignado la derrama todavía sobre los pueblos que provocan su indignación todopoderosa; y si á expiación tremenda condenada está la triste Iberia, no insultes su llanto, su dolor no insultes; no le arrebatas ¡orwell su único consuelo, su sola esperanza, la fe de sus mayores, la esperanza en Dios, sonar pudiera para ti una hora terrible, que aleje Dios. Sonar pudiera la terrible hora en que á discordia sangrienta abandonada, tu seno desgarrasen esos hijos cuyos andrajos no cubre tu ostentoso lujo, cuya hambre no sacías, naciendo en la abundancia. ¡Ay de tí el día en que el pueblo fiel (Irlanda) cuya cerviz oprimes hace largos siglos lance el grito de ¡basta!... y se levante y se presente á tus ojos cual sangriento espectro demandando venganza, ya que le negaste justicia! ¡Ay de tí el espantoso día en que cien pueblos que te aborrecen en distintas regiones contemplan la turbación y sobresalto pintados en la frente por discordia intestina! ¡Ay de tí el día en que las tempestades no eocadenadas por la mano omnipotente no dispersen ya las flotas que á tus orillas se enderecen! ¡Ay de tí el día en que esos pueblos heroicos que impune molestas fiada en las ondas que te ríen, saltar pudiesen sobre la tierra y medir sus fuerzas con las tuyas brazo á brazo!»

## UNIFORME DEL EJÉRCITO

No es la cuestión del vestuario del ejército un asunto baladí, como alguien pudiera creer. Hoy que se ha puesto sobre el tapete tal asunto, sería de desear que se llegase á una solución satisfactoria que hermanase en lo posible las condiciones de higiene, comodidad, economía y elegancia, algunas de ellas opuestas entre sí. Es de notar que por el alza que todo ha sufrido, los recursos que el Estado asigna para cubrir esta atención no bastan para llevar bien vestido al soldado, cosa de que puede convencerse todo el que quiera comparar, lo que consume en ropa, con las cantidades consignadas para el entretenimiento de sus prendas.

¿Puede pedirse al país que aumente el haber del soldado?

En el estado en que nos hallamos, la respuesta debe ser negativa, porque un pequeño aumento individual supone una gran suma total, que tendría mejor aplicación en la adquisición de material de guerra, de que no estamos muy sobrados.

¿Qué solución lógica queda en tal caso?

Adoptar uniformes mas modestos que los actuales. Empleando para ellos paño tejido con lana blanca y parda en las proporciones que se considerasen convenientes y usando el pantalón de lienzo en verano para paseo, los gastos de vestuario se reducirían próximamente á la mitad, y de la economía que resultase podría destinarse una parte á mejorar un poco la alimentación de la tropa, lo que no estaría demás.

Tales uniformes serían mas feos que los actuales; pero mediante unos golpes de color podrían adquirir la visualidad suficiente; y por otra parte, ¿no estamos repitiendo hasta la saciedad que somos pobres? Pues si lo somos, no vistamos como ricos.

Con las armas modernas sería muy conveniente la adopción de tal uniforme para la infantería; con el fin de que sus masas destacasen menos sobre el terreno que en la actualidad. Para las demás armas no tiene tanta importancia; pero la primera quizá sintiese pena al verse vestida con un traje más humilde que el resto del ejército, para lo cual sería muy laudable que todos, en su obsequio, admitiesen de buen grado tal innovación.

No es esto decir que aunque se llegase á tal acuerdo se despilfarraran ó malbaratasen las existencias actuales de prendas. Nada de eso: podrían seguirse usando hasta que fuera necesario reponerlas; y cuando ese caso llegase, ir haciendo la renovación por unidades tácticas completas, empezando por una compañía y siguiendo en este orden hasta consumir escrupulosamente lo existente.

Mucho podría decirse acerca de los inconvenientes de las prendas actuales; pero la índole de esta publicación no es apropiada al desarrollo de tal tema. Terminaremos, pues, haciendo votos porque se resuelva bien este problema, con lo que se podrá hacer mucho en favor del soldado, en cuyo vestido actual se ha antepuesto la visualidad á otras condiciones más atendibles é importantes.—C. L.

### NI EN BROMA PUEDE PASAR

Nada, que no puede pasar, aun cuando la iniciativa venga patrocinada por M. Edmundo Terry, defendida por M. Lerroy Beauden y confirmada por la *La Estafeta*. Es muy fuerte eso de que el Banco de España preste al de Inglaterra de 50 á 100 millones, y ¡en oro!

En verdad que el Mrs. Terry y Lerroy Besuieu no tuvieran bien cimentada su reputación de hombres serios, era cosa de pensar que se habían propuesto tomarnos el pelo de mala manera, con su famosa idea de convertirnos en *ingleses* de los ingleses; pero no creemos tal cosa, y más bien nos inclinamos á suponer que cuando el río suena...

Por si la cosa fuera algo más que una sangrienta inocentada, conste que en nuestra opinión, ni en broma puede pasar.

Para que el Banco de España pudiese prestar al de Inglaterra cien millones oro, lo primero sería tenerles disponibles, y de los 340 millones que consigna en su último balance, no creemos que pueda, ni dába desprenderse fácilmente sin riesgo de colocarse fuera de la ley, en lo que respecta á las garantías metálicas de los billetes en circulación.

Y decimos lo que decimos, porque aun cuando el préstamo hecho á oro, á oro habría de integrarse, y aun aceptado como sobradísima la solvencia de Inglaterra, no podrían en las cajas del Banco aparecer como metal oro los títulos ó pagarés del préstamo, por la razón sencillísima de que se dan papel, todo lo bueno que se quisiera, pero papel al fin.

No queremos discutir más, no queremos dudar que para el Banco fuera un famoso negocio el préstamo ese, al que se atribuya un interés de seis por ciento; pero no nos da la gana de conmutar con ruegos de monno y aceptar por bueno el que el crédito nacional, acaparado y monopolizado por nuestro Banco privilegiado y único de emisión, sirva para sacar de apuros al extranjero, cuando en casa los tenemos mayores.

Pasamos, y ya es pasar, por que el Banco de España nos empapale infle su cartera con los préstamos al Tesoro español, mal que bien, todo queda en casa; pero que se fuerce hasta el absurdo la circulación financiera, para luego prestarle unos millones á Inglaterra, se nos antoja que no puede pasar de ninguna manera.

El crédito del Banco, del país procede y al país corresponde, y mientras aquí la industria y el comercio y la agricultura luchan con las deficiencias del crédito, porque el Banco lo restringe cuanto puede y más de lo que debe, fuera insigne mejadería consentir, sin protesta, que se otorgara al extranjero lo que á los nacionales se niega.

Muy segura es la solvencia de Inglaterra, muy bonito el interés de 6 por 100; pero con todo y con eso, el Banco se fundó para algo más que para hacer lindos negocios. El Banco se fundó para condensar el crédito del país y distribuirlo después entre las demandas del Estado y las de la producción, y todo lo que esto no sea, es salirse de la ley, digan lo que quieran los economistas y los financieros.

La idea del préstamo á Inglaterra podrá ser una broma... ó no serlo; pero conste que ni en broma pueda pasar.



### ALMUERZO

Huevos con jamón.—Mayonesa de salmón.—Gallina dorada.—Biftec á la inglesa.—Compta.—Postres.—Vinos.

### COMIDA

Sopa de puré Soubise.—Merluza en salsa de avellanas.—Lomo de cerdo á la Perigort.—Capón á la francesa.—Solomillo al Madeira.—Merengues á la Chantilly.—Postres.

Gallina dorada.—Cocida en un caldo condimentado con sal, pimienta, especias y cebollas, se adoba la gallina con tocino; se coloca enseguida á un fuego lento en el asador y cuando esté medio asada se quitan las lonjas de tocino para que aquella tome color, se unta con yemas de huevo batidas, y al servir se acompaña de canela y azúcar, ó mejor con plátanos espolvoreados con azúcar.

Sopa de puré Soubise.—Blanquéese una porción de cebolla y escúrrase. Terminar su cocción en un poco de caldo ó leche, y cuando estén casi reducidas á puré y el caldo haya mermado casi todo, agréguese un poco de salsa Bechamel, meneando la mezcla con una cuchara de palo. Pasada por tamiz, vuélvase á la lumbre, sin que llegue á hervir, con un poco de manteca y gelatina de carne.

León Loty

(Prohibida la reproducción).

NOTICIAS

Ayer volvió a soplar fuerte la tramontana, convirtiendo en desahucio el día por ser insoportable el frío que se dejaba sentir, sobre todo á últimas horas de la tarde.

—La sociedad «Económica Gerundense de Amigos del País» se reunió para tratar si debía cooperar ó no al meeting que en defensa del concierto económico propuesto por cinco sociedades barcelonesas, debe celebrarse el domingo próximo en el Teatro Principal de esta ciudad.

Después de detenida discusión, se acordó por unanimidad no cooperar ni prestar su concurso á favor del indicado meeting, por entender que las bases de concierto que en él se propocdrán tienden exclusivamente á concertar con el Gobierno y la provincia de Barcelona.

El acuerdo de la referida sociedad ha sido objeto de animados comentarios en todos los centros de reunión.

—De la mayoría de los carteles con que se anunciaba el estreno de la zarzuela «La cara de Dios», se observó anteayer que había desaparecido la parte que contenía aquellas palabras, que con referencia á una ermita que todos los años tiene lugar á una ermita próxima á Madrid, han servido para dar tema al autor de la obra.

—Una gitana forastera se presentó en una casa ofreciendo la venta de 27 canas de tela al precio de una peseta la cana, con el que convino la persona á quien se ofrecía, que abonó la referida suma á la gitana; pero cuando ésta estuvo fuera, advertida aquella por una sobrina que malició el engaño, midió la tela comprada y se encontró con que solo había 17 canas.

La engañada dió conocimiento del hecho á la policía, la cual buscó la gitana, y encontrándola, le hizo restituir la cantidad cobrada de más.

—El mes en que mayor número de telegramas ha circulado en España durante el último quinquenio, ha sido el de mayo de 1898, en que circularon 340.793.

El mes en que ha habido menor número de telegramas, fué el de febrero de 1895, que solo ascendió á 209.738.

En el mes de diciembre último circularon 239.905.

En todo el año de 1899 el número fué de 3.197.119 telegramas.

El resto del quinquenio es el siguiente: 3.309.030 en 1895; 3.325.075 en 1896; 3.047.656 en 1897, y 3.233.625 en 1898.

—Ayer tuvimos el gusto de recibir la visita de nuestro compañero en la prensa don Jaime Brugarolas Sevilla, representante del «Fomento» de Barcelona.

—La noticia dando cuenta del robo de que fué víctima en la noche del 3 del actual el señor administrador de la Aduana de Portbou, que dimos en nuestra edición de antes de ayer, la copiamos de *El Ampurdanés* de Figueras y nuestros cajistas tuvieron la culpa de que no constara así.

—El tren especial para asistir al meeting que se celebrará en esta ciudad el día 14, saldrá de Barcelona á las 8'1 de la mañana del domingo, llegará á Girona á las 11'29 de la misma y regresará á las 7'18 de la noche, llegando á aquella capital á las 10'23 noche.

—Ha cesado en el desempeño de su cargo por haber sido trasladado, el vista de la aduana de Portbou don José Lopez Martínez.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, publicó una disposición para que se expida la licencia absoluta á los individuos del reemplazo de 1887, que han cumplido doce años de servicio.

También dispone que se otorgue licencia ilimitada á los reclutas del 97, que entraron en filas antes que los del 98, así como también á los de 1896 y años anteriores, que disfrutaron de exenciones.

—Nuestro distinguido amigo el abogado del Colegio de Madrid don Juan Degas Puigbó, ha establecido su despacho en la calle del Piamonte, 12, 2.ª izquierda.

—En virtud de Real orden, todos los cuerpos y secciones activas del ejército expedirán licencias ilimitadas el próximo día 21 á las clases é individuos de tropa del reemplazo de 1897 que ingresaron en filas antes de verificarse los de 1898.

Asimismo las expedirán á los del reemplazo de 1896 y anteriores que, por haber disfrutado de exenciones, hayan ingresado en filas con posterioridad á su reemplazo y hayan cumplido el citado día 21 años en ellas.

Los capitanes generales y comandantes generales respectivos podrán limitar el licenciamiento por lo que á las clases se refiere, cuando así lo exijan las necesidades de algun cuerpo, pero sin exceder el total de los que queden de la plantilla reglamentaria.

El mismo día veinte y uno concederán aquellos cuerpos y secciones licencias trimestrales á los individuos del reemplazo de 1898 que sean necesarios, para que la próxima revista de febrero la pasen con las fuerzas y sin exceder en ningun caso de la nivelación que para los cuerpos de caballería se dispondrá oportunamente, y comprendiendo en dicha fuerza á los reclutas del reemplazo de 1899, cuyo llamamiento y destino á cuerpo se hará dentro del mes actual.

Se consideran comprendidos en estas fuerzas á los individuos que tengan formado expediente para retirarse ó ingresar en Inválidos que se hallen actualmente agregados á cuerpo para el percibo de haberes.

—En la villa de Ripoll siguen concentradas algunas fuerzas de la guardia civil, en previsión de que pueda alterarse el orden con motivo del cierre de algunas fábricas.

Lo propio sucede en Camprodon y Besanó donde persiste la huelga.

—Las invitaciones para el meeting que ha de celebrarse el domingo próximo en el Teatro principal de esta ciudad, se repartirán á los que las soliciten en la sociedad Fomento de la Industria, Propiedad y Comercio. Para las corporaciones y sociedades se destinan los palcos y el escenario y las demás localidades quedan á disposición del público.

—Parece que por fin, gracias á las gestiones de las autoridades, ha terminado la huelga promovida por los tapeneros en San Feliu de Guixols; desde hoy volverán á abrirse todas las fábricas y á ellas acudirán la mayoría de los obreros.

No presenta tan buen cariz la que sostienen los obreros de las fábricas situadas en la cuenca del Ter.

Debido á intransigencias de ambas partes no ha podido encontrarse hasta ahora la fórmula de solución que armonice los intereses de los fabricantes y los de los

trabajadores, continuándose sin embargo las gestiones para llegar á un pronto arreglo que termine la anómala situación en que se halla aquella región.

—Ayer se franqueó el paso al público por el puente de San Agustín, aunque no están terminadas las obras de reparación del mismo.

Suponemos que cuando se hallen concluidas, serán examinadas por personas competentes que puedan acreditar si el arreglo verificado es tal arreglo, ó es solo un paliativo para salir del paso, pues sería muy censurable que dentro de poco tiempo aparecieran nuevamente los peligros que presentaba dicho puente, si el arreglo no ha sido hecho á conciencia.

—Al regresar á su habitación la inquilina del tercer piso de la casa número 16 de la calle de la Cort-Real, encontró la puerta del mismo abierta, pero sin presentar señal alguna de violencia, más al ver sobre la mesa del comedor una punta de cigarro, comprendió que había penetrado alguien en el mismo y sin más precaución que la de cerrar la puerta, salió para dar parte á la Inspección.

Constituida la policía en la habitación y practicado un minucioso registro, la referida dueña no se encontró á faltar sino una pequeña cantidad que tenía en un cajón, y halló intacta otra de más importancia que con varias alhajas tenía en un velador que ni siquiera tiene cerradura, pero que por lo visto no supo adivinar el ladrón.

Registrado el terrado se encontró con que también faltaba de un gallinero una gallina.

Este hecho corrobora lo que que há tanto tiempo venimos diciendo ó sea que aquí ha sentado sus reales cierta gente de mal vivir, á la que es menester vigilar de cerca, para darles un escarmiento y evitar que á favor de la impunidad hagan prosélitos.

DE UTILIDAD INDISCUTIBLE

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA  
Santos Atanasio y Gumerindo pbro.  
CUARENTA HORAS  
Están en la Iglesia de las Capuchinas

Imprenta de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos.

agentes y los tenía en un estado muy cercano á la embriaguez, tal cual convenia á los premeditados propósitos del caballero.

Aunque el sargento parecia mas sereno que sus subordinados, hablaba sin concierto, celebrando con hipérbolos la generosidad de su joven compañero, en que decia tener gran confianza.

Para colmo de ventura, el vivac de Carhaix presentaba exactamente el aspecto descrito por La Rissole dos días antes. Gúdula tomó un cuartucho que daba á la calle; Terne y Lievin se acomodaron en la sala contigua, y la escolta y su jefe en una cuadra desmantelada y expuesta á los cuatro vientos. Las prisioneras quedaron al aire libre con uno ó dos cenfinelas de vista.

Todas las circunstancias favorecian el propósito de los libertadores de Violeta, faltaba solo que la embriaguez de sus agentes y de su jefe llegara á su colmo, empresa difícil si hubieran tenido que valerse de los recursos que ofrecía el mesón de Carhaix, donde no se conocia mas bebida que agua clara; pero el previsor La Rissole habia subvenido inconscientemente á aquella necesidad, anunciando esta penuria cuando estaban en el mesón de las *Tres Cruces*, y el astuto Lievin se aprovechó de aquel anuncio para hacer gran provisión de vino de Cahors y de aguardiente de Armagnac, de cuyas bebidas tenia aun bastante cantidad para emborrachar á una compañía de esbirros.

Señalóse la media noche para el rapto, hora en que todos debian estar en brazos de Baco, hasta las infelices prisioneras que habian participado de los honores de la fiesta.

Los caballos, cuidados con gran esmero y bien alimentados, podian resistir una larga carrera. Terne se habia informado minuciosamente del camino mas corto para llegar á la costa; la noche, aunque no habia luna, estaba clara y per-

proscrito, perseguido en todo el reino como reo de Estado, seria sometido á un consejo y condenado á muerte. Ya comprendéis que ese proyecto de fuga es insensato y que debo abandonarme á mi destino.

—Ese proyecto es suyo.

—Suplicadle en mi nombre que renuncie á él, que gane la costa sin mí y que se embarque para España. Decidle que estoy resignada con mi suerte, y que al dejar la Francia, llevo, para el resto de mi vida, el consuelo de haberle vuelto á ver.

—¿Creeis que se resignará á perderos? Es extraño que amándole os expreseis así.

—¡Tambien vos le amais! exclamó Violeta exhalando un profundo suspiro.

Gúdula palideció, leyó en aquel suspiro el secreto de la negativa de Violeta.

La joven cautiva era presa de los celos. Tenia muchas razones para ello, y la principal era el porvenir: no estaba muy satisfecha con que la hija del exento fuese á formar parte de su futura familia.

—Mi amor difiere mucho del vuestro; yo le quiero como á hermano. Si mi cariño fuera de otro género, ¿comprendéis que pudiera yo estar aquí? Creedme: el huir de Francia en vuestra compañía no obedece á otro pensamiento que volver á Flandes, mi patria querida. Soy sola en el mundo y tengo inclinación al claustro; pero antes de renunciar á los placeres de la vida, quiero tener el consuelo de ver libre y feliz al que me ha protegido en la soledad y consolado en mis aficciones.

Gúdula guardó silencio. Comprendió que era tiempo de suspender aquel diálogo, pues empezaban á despertar de su letargo las demás prisioneras. Pero la heroica niña habia logrado ya su intento.

# MAGNESIA GRAU ROMANATY

Aromática y efervescente • Preparada con sustancias químicamente puras, la toman con gusto los niños y las personas delicadas • Conserva indefinidamente todas sus propiedades.

De venta en farmacias y droguerías

Depósito de origen: CALLE PROGRESO, 4, GERONA

FARMACIA DE GRAU ROMANATY \* ABIERTA TODA LA NOCHE

## Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid. . . . .	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona. . . . .	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Lancia. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su linea. . . . .	5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia a domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 10' 15 mañana y 6'45 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana a 1 tarde y de 1'20 a 5'30 tarde. Entrega de periódicos a las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y de correspondencia falta de franqueo de a 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana a 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 a 12 de la mañana.

Para el apartado, a las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

### IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta a la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.

**ELIXIR GRAU DENTICINA**

Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas.  
 Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.  
 1000 pesetas al que presente un dentífico igual y en mejores condiciones al Elixir Denticina Grau.  
 De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.  
 Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Banús y Almacenes de Cirujía de José Clausolles.  
**5 Reales frasco**

De venta en Gerona en la Farmacia de D. José M. Perez, y en las Mercaderías de D. Federico Maresma, de José Bonet y de don Emilio Teixidó.

**ANTI-ASMÁTICO PODEROSO**  
 REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES  
**JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO**

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una suave expectoración.

**PRECIO: 5 pesetas FRASCO**

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado a conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal a cada frasco de Jarabe.



## EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS, JAQUECAS, GASTRALGIAS, REUMATISMOS ARTICULARES, RETORTIJONES UTERINOS, ETC.  
 Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la Hemigranina del Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias y Arenal, 24. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—Madrid, G. García, CAPELLANES, 1.—Barcelona, RAMBLA DE LAS FLORES, 4.—Bilbao, Barandiarán y Comp.—Sevilla, Espinar y Dr. Delgado.—Cádiz, Droguería de Casal, Dr. Mateos.—Valladolid, García Gil.—S. Sebastián, Casadevanta.—Palencia, Dr. Fuentes.—Ferrol, Dr. Zelada.—Palma (Baleares), Valenzuela.

NOFA. Se remiten muestras gratis a todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.



## GARGANTA, VOZ, BOCA.

Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro, de uso especial a oradores y cantantes. Caja 1'50 pesetas.

De venta en las principales farmacias. Por mayor: el autor, Puerta del Sol, 9, y G. García, Capellanes, 4, Madrid.

Nota. Se remiten muestras gratis a todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol.—MADRID. 3-10

—Gracias, amiga mía, dijo Violeta al oído de Gúdula; gracias, hermana querida; decídele que espero sus órdenes. Os deberé la vida.

—Y yo moriré, dijo para sí la huérfana.

En aquel momento se abrió bruscamente la puerta, y el exento que la guardaba gritó con voz ayinada:

—¡Señorita! La cena está preparada y os esperan. Y vosotras, añadió dirigiéndose a las prisioneras, preparaos también, que os toca algo del festín.



### CAPITULO X

Las dos jornadas siguientes no ofrecieron incidentes notables. La primera noche fué a parar el convoy a Gounarec, y el segundo día llegó muy temprano a Carhaix.

Habiase estrechado la intimidad entre los amigos de Violeta y los exentos y se entendían perfectamente.

Gúdula, sin embargo, se abstuvo de visitar nuevamente a la cautiva para no infundir sospechas, ó para alejarlas si alguna hubiera podido engendrar la entrevista en el granero de las Tres Cruces.

Terne, derramando dinero en las posadas y prodigando atenciones a la escolta, habia conquistado las simpatías de todos, pero especialmente de La Rissole, que casi le veneraba.

El flemático Lievin, con sus felices ocurrencias y su bota de aguardiente siempre en movimiento, era el oráculo de los